



## Educación financiera

● El endeudamiento de los chilenos, que representa el 48,4% del PIB según el último informe del Banco Central, es una señal clara de la falta de educación financiera. Es más, 1 de cada 5 personas presenta una alta deuda, superior al 50% de su ingreso mensual.

Durante décadas, el sistema educativo ha omitido esta formación esencial, dejando a las personas sin las herramientas necesarias para tomar decisiones responsables con sus finanzas.

Es urgente que la educación financiera se integre desde la enseñanza escolar y/o universitaria para preparar a las generaciones a enfrentar los desafíos económicos actuales, promover el ahorro e invertir con criterio. Sin este conocimiento, las personas seguirán cayendo en el ciclo del endeudamiento.

No podemos seguir auspiciando el consumo a crédito. Es hora de priorizar la educación financiera para construir una sociedad más informada y económicamente estable.

*Julián Blas*  
Cofundador y COO de Fraccional.cl

## Reajuste fiscal

● En un contexto donde los recursos son siempre limitados y las necesidades parecen infinitas, me resulta sorprendente que los funcionarios fiscales estén demandando un reajuste salarial que elevaría su poder adquisitivo en más de 3%.

¿Cuál sería la justificación para esta alza? No parece estar fundamentada en un incremento de la productividad laboral, que ha permanecido estancada durante varios años.

Entiendo que todos enfrentamos necesidades, pero hay otras áreas de urgencia que requieren atención y recursos. La seguridad, las pensiones, la salud y la educación, por ejemplo, son prioridades evidentes para el país.

Una solución para aliviar estas restricciones presupuestarias pasa, inevitablemente, por estimular un mayor crecimiento económico. Esto podría lograrse con un Estado más moderno, eficiente e integrado. La irrupción de la inteligencia artificial ofrece una oportunidad para mejorar la eficiencia del sector público. Sin embargo, parece no haber un plan estratégico claro para su implementación en Chile. Sería lamentable que dejáramos pasar esta oportunidad.

*Gabriel Cestau*  
Observatorio Perspectivas

## Ideologización

● La acusación de violación al ex secretario Monsalve y la explosión en el INBA son noticias que impactaron al país. En el primer hecho, caso que involucra a un político de dilatada trayectoria, las autoridades de gobierno presumiblemente no ejecutaron oportunamente los cursos de acción destinados a efectuar la denuncia a la justicia y, en el segundo, el Centro de Padres y Apoderados a través de redes sociales manifestó que “Vivir sin nada

que reclamar es un privilegio”, aquí, además las autoridades del colegio, a cuyo resguardo estaban los estudiantes, no se han hecho cargo de su responsabilidad en un siniestro ocurrido al interior del establecimiento educacional.

Ambos casos se asemejan, ya que quienes deben hacerse cargo de las causas, circunstancias y consecuencias de estas acciones, no lo hacen, pues a consecuencias de su exacerbada ideologización y ausencia de pensamiento crítico, no son capaces de calificar los hechos en forma objetiva.

Irremediablemente, Chile no avanzará hacia un mejor futuro, si quienes tienen la obligación de hacerlo, no asumen sus obligaciones y no repudian decididamente todo hecho deleznable que afecte a cualquier persona y a la sana convivencia del país.

*Iván Stenger Larenas*  
Magíster en Pedagogía

## Costanera Los Molinos

● Varias veces he estado en la Costanera de Los Molinos, la cual quedó muy bonita, a pesar que no entiendo por qué los asientos no quedaron mirando el mar.

Desde este espacio, quisiera pedir a la alcaldesa Carla Amtmann, en nombre de la ciudadanía, que haga poner basureros, pues no hay, para que se conserve lo más limpio posible ese lindo lugar.

*Marisa Holzapfel Ossa*  
marisaholzapfel@gmail.com

## Día de la emprendedora

● Este 19 de noviembre se conmemora a nivel mundial el Día de la Mujer Emprendedora, momento para reflexionar sobre el papel transformador que las mujeres podemos desempeñar en industrias tradicionalmente masculinas, como la logística en salud, que es mi área de desempeño y a la cual llegué como una decisión, después de una vasta trayectoria profesional en la industria de la salud y de dispositivos médicos, llevada por mi pasión por la salud pública.

Ser una de las pocas mujeres en un puesto directivo en esta industria me ha permitido ver de primera mano la importancia de la diversidad en el liderazgo.

Las mujeres aportamos perspectivas únicas y valiosas que pueden impulsar la innovación y el crecimiento.

Mi objetivo es expandir las operaciones de Grupo Ahona y llevar nuestras innovaciones a más regiones, contribuyendo a un sistema de salud más resiliente y sostenible.

En este Día Internacional de la Mujer Emprendedora, invito a todas las mujeres a perseguir sus sueños con determinación y a no dejarse intimidar por las barreras de género.

Juntas, podemos transformar nuestras industrias y crear un mundo mejor para todos y todas.

*Pamela Schwerter*  
Gerente general de Grupo Ahona

Diario Austral de la Región de Los Ríos invita a escribir en este espacio de opinión.  
cartasaldirector@australvaldivia.cl